

País: Ghana

Fecha: 2023

Tema:

Fortalecimiento de la colaboración multisectorial para mejorar la seguridad alimentaria y nutricional Subtema:

Desarrollo de las capacidades para mejorar la coordinación



Resumen



Garantizar la seguridad alimentaria y nutricional de los ghaneses ayuda a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y las metas continentales en materia de agricultura, nutrición, sanidad y desarrollo. Entre dichos objetivos están los que se incluyen en la Declaración de Maputo de 2003 de la Unión Africana, en la Declaración de Malabo de 2014, en la Estrategia Regional de Nutrición de África 2015-2025, en la Posición Común Africana sobre Sistemas Alimentarios y en la Agenda 2063 de la Unión Africana. Para cumplir con estos compromisos, Ghana necesita que se trabaje intensamente en todos los sectores del Gobierno y garantizar que los sectores más importantes colaboren para mejorar los resultados en materia de alimentación y nutrición.

Para movilizar inversiones nacionales destinadas a fomentar la nutrición, las partes interesadas deben trabajar juntas para poner en marcha políticas y alinearse en los planes de acción. Promover el diálogo y las consultas entre las partes interesadas dentro de la Plataforma de Múltiples Partes Interesadas (MSP por sus siglas en inglés) del Movimiento SUN es fundamental para aumentar la visibilidad de la seguridad alimentaria y nutricional. Este enfoque colaborativo puede ayudar a mantener el empuje necesario y a consolidar los compromisos políticos para alcanzar los objetivos de nutrición.

La inclusión de la Alianza de la Sociedad Civil SUN (CSA, por sus siglas en inglés) en Ghana en todas las reuniones consultivas, diálogos y conferencias, y su participación activa en la Plataforma de Múltiples Partes Interesadas (MSPs, por sus siglas en inglés), ha contribuido a intensificar la visibilidad a nivel nacional para mejorar los resultados en términos de seguridad alimentaria y nutricional.





Objetivos del informe de acción

El objetivo de este informe de acción consiste en destacar el espíritu de inclusión y el trabajo en equipo que han tenido lugar por medio de la colaboración de la sociedad civil con el punto focal nacional SUN (Comisión Nacional de Planificación del Desarrollo) y y otros miembres de la MSP del Movimiento SUN para apoyar la labor del Gobierno de convertir la nutrición en una prioridad de desarrollo en el plano nacional.

Gracias a su participación activa en todas las reuniones de la MSP y a su trabajo con todos sus miembros mediante los grupos de trabajo durante los últimos diez años, la CSA de Ghana ha podido colaborar de forma eficaz con el resto de redes representadas en la MSP de Ghana para trazar una hoja de ruta común para visibilizar la nutrición y aumentar su importancia en la agenda nacional de desarrollo.



Período cubierto

El presente informe abarca desde 2011 hasta la actualidad.



¿Qué se ha hecho?

Desde 2011, el punto focal SUN en el Gobierno de Ghana ha incorporado a la CSA de Ghana en debates y deliberaciones a escala nacional sobre alimentación y nutrición. En 2022, el punto focal SUN en el Gobierno, que pertenece a la Comisión Nacional de Planificación del Desarrollo, colaboró con el Programa Mundial de Alimentos para alcanzar el Objetivo de Desarrollo Sostenible 2 («Hambre cero») en Ghana. Esto se logró mediante el desarrollo de las capacidades de las instituciones gubernamentales y el desarrollo de asociaciones con la CSA de Ghana para abordar las causas fundamentales de la inseguridad alimentaria y nutricional en consonancia con el Marco de Políticas de Desarrollo Nacional a Medio Plazo (2022-2025). Se celebraron consultas a escala nacional con vistas a la Cumbre de Sistemas Alimentarios de las Naciones Unidas. Las actividades incluyeron la organización de talleres y mesas redondas para los ministerios, los departamentos y los organismos más importantes, como Ministerio de Alimentación y Agricultura, Ministerio de Salud, Ministerio de Saneamiento y Recursos Hídricos, y Servicio de Salud de Ghana.

La CSA de Ghana ha desempeñado un papel importante en los debates sobre seguridad alimentaria y nutrición, así como en la elaboración de un informe estratégico sobre el «hambre cero». Los debates a escala nacional con un buen número de participantes han sentado las bases para la participación de las diferentes partes interesadas en la

ejecución de programas para cumplir los compromisos del Gobierno. Gracias a la consolidación de estos esfuerzos a escala nacional (con el apoyo del punto focal SUN en el Gobierno), la CSA de Ghana involucró a personas influyentes en las políticas dirigidas a los distritos para afianzar su compromiso con el Movimiento SUN y trabajó con la CSA del Movimiento SUN para crear nuevas estructuras de múltiples partes interesadas centradas en la nutrición, con el objetivo de alinear los planes y las estructuras de los distritos con la MSP nacional. Se han creado veinte comités de nutrición que participan activamente en la planificación, la elaboración de presupuestos, la nutrición, la agricultura, el saneamiento y la salud de los distritos.

La CSA de Ghana ha trabajado, además, con el proyecto Advancing Nutrition de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional y el punto focal SUN en el Gobierno para crear estructuras similares en tres regiones del país.

Asimismo, la CSA de Ghana ha promovido y respaldado la creación de la Red del Sector Privado, que ha trabajado intensamente durante más de cinco años mediante el intercambio de ideas para la creación de redes y la captación de miembros. La CSA sigue ayudando a la MSP nacional en el plano técnico, proponiendo aportaciones y sugerencias útiles durante la elaboración de todos los documentos relativos a políticas de nutrición y seguridad



alimentaria, y también en otros planes de inversión, como la Estrategia de Sistemas Alimentarios y el Plan de Inversiones de Ghana.

Gracias a la incesante actividad de la CSA en la MSP nacional a lo largo de varios años, la red ha podido contribuir significativamente a la consolidación de la MSP para abordar los problemas de la nutrición de manera integral e inclusiva.

Entre el resto de documentos importantes redactados por el grupo de trabajo (con la participación activa de la CSA de Ghana), destacan la Estrategia y el Plan de Inversiones del Sistema Alimentario de Ghana, además de un documento de compromiso sobre la agenda de transformación del sistema alimentario del país, presentado en la Cumbre de Sistemas Alimentarios de las Naciones Unidas.

Los debates han conducido al desarrollo y la validación del Plan de Inversiones en Sistemas Alimentarios de Ghana (2022), que recibió aportaciones de la CSA de Ghana.

En marzo de 2021, la CSA del Movimiento SUN participó también en un debate interministerial que dio lugar a una «declaración de consenso» por parte del Gobierno, en la que se reconocía el valor del enfoque de los sistemas alimentarios para lograr dietas saludables y una mejor nutrición. La CSA de Ghana ayudó a redactar dicha declaración y fue uno de los principales grupos de presión que estuvieron activos antes del debate. Durante el debate, la primera dama de Ghana, S.E. Rebecca Akufo-Addo, pidió un cambio de paradigma que reposicione el sistema alimentario ghanés de forma que no solo «alimente» a la población, sino que, sobre todo, la «nutra». Esta declaración se ha convertido en un elemento central de la promoción y la comunicación de la CSA.



¿Qué podría hacer el país de manera diferente?

Dado que se ha trabajado estrechamente con el punto focal SUN en el Gobierno y con otras redes SUN a través de la MSP nacional durante más de diez años y se ha reforzado dicha colaboración durante la pandemia de COVID-19 y en los años posteriores (Ghana intensificó entonces su labor para priorizar la nutrición y la seguridad alimentaria), la CSA de Ghana no podría haber hecho nada de otra forma, más allá de mantener un compromiso constante con el punto focal SUN y con otras redes de SUN a través de la MSP nacional.

Por medio de este compromiso, la CSA de Ghana ha llegado a ser un aliado valioso del punto focal SUN en el Gobierno durante los últimos diez años.





Adaptación y aplicabilidad

Las CSA del Movimiento SUN de otros países podrían beneficiarse mucho de una cooperación como la que existe entre la CSA de Ghana, el punto focal SUN en el Gobierno y otros miembros de la MSP, ya que esto ayudaría a profundizar la inclusión de las CSA en los procesos de toma de decisiones a nivel nacional y subnacional.

Las CSA del Movimiento SUN deben fomentar la cooperación y el diálogo a través de las MSP del Movimiento.



Más información

Alianza contra el Hambre de Ghana



https://www.hungeralliancegh.org/

del Movimiento SUN. Para más información sobre la Red. visite su sitio web



Red de la sociedad civil

INVOLUCRAR • INSPIRAR • INVERTIR